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НОВОЕ СЛОВО В БИЗНЕСЕ

новое слово в Бизнесе

ИРИНА пЕЛяВИНА, 

РедАКТоР business GuiDe

«СоЦИАЛьНое ПРедПРИНИмАТеЛьСТво»

Первое научное определение предприниматель-
ства принадлежит Ричарду Кантильону. он родил-
ся в конце XVii века в Ирландии, но состояние сде-
лал во Франции — на афере джона Лоу с необеспе-
ченными бумагами вест-Индской компании. весь-
ма возможно, что его безвременная кончина — а 
Кантильон сгорел в собственном лондонском до-
ме в возрасте 54 лет — стала следствием его спе-
куляций: он оставил без средств множество людей. 
определение Кантильона содержится в его ра-
боте «очерк о природе торговли», вышедшей 

уже после его смерти, и выглядит так: «Пред-
приниматель — это человек, который покупа-
ет по определенной цене, чтобы продать по не-
определенной». Речь тут не идет ни о чем, кроме 
цены. Бизнес-история самого Кантильона сви-
детельствует, что в предпринимательстве его 
интересовал только и исключительно доход. 
Кантильон, надо сказать, даже разбойников от-
носил к числу предпринимателей. 
Адам Смит говорил о соперничестве предпри-
нимателей как причине сокращения издержек, 

предпринимателя он считал двигателем соци-
ально-экономического прогресса. 
Автор следующего классического определения 
— француз Жан-Батист Сэй (начало XiX века) 
сделал важное добавление: усилия предприни-
мателя направлены на повышение производи-
тельности труда: от этого зависит его прибыль. 
Австриец Йозеф Шумпетер (первая треть XX ве-
ка) уточнил, что производительность труда рас-
тет, если предприниматель — новатор, если он 
нарушает статус-кво и создает новые продук-

доход по оБщественному  
договору социальное предпринимательство 
вооБще-то существует оЧень давно, но в современной 
форме ему всего 35 лет, а в россии, как показывают 
опросы, с ним знакомы мало. о том, Что такое социальное 
предпринимательство и поЧему в современных российских 
условиях его ждет Большое Будущее. ПЕТР АНИН. 

ДЕЛО ДЛя ДушИ
Социальное предпринимательство, как 
мне кажется, довольно противоречивый 
термин. первая часть его говорит об 
общественной направленности  дея-
тельности. С другой стороны, предпри-
нимательство — это все-таки бизнес. 
А бизнес подразумевает получение при-
были. 
Это противоречие, пожалуй, одна из 
главных проблем существующих соци-
альных предпринимателей.  Их деятель-
ностью движут благие намерения. Будь 
это негосударственный дом для преста-
релых, реабилитационный центр для 
инвалидов или инклюзивные центры — 
все они решают прежде всего социаль-
ные задачи. Но эффективность их 
решения напрямую зависит от успеш-
ности выбранной бизнес-модели. Для 
того чтобы помогать, нужны деньги. 
Значит, их нужно как-то зарабатывать, 
оставаясь при этом конкурентоспособ-
ным, эффективным и самое главное — 
не забывая о своей социальной миссии. 
Несмотря на сложность, социальное 
предпринимательство сегодня активно 
развивается. И причин много: активная 
позиция граждан, нежелание ждать 
помощи от государства в решении соци-
альных задач. А главное, социальное 
предпринимательство — это возмож-
ность найти дело по душе и сделать 
счастливым кого-то еще. 

СЕгОДНяшНяя РОССИйСКАя СИТуАцИя ДАЕТ СОцИАЛьНым пРЕДпРИНИмАТЕЛям РЕДКИй шАНС ДЛя РАЗВИТИя
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ДмИТРИй САЗОНОВ, ВИцЕ-пРЕЗИДЕНТ ОБщЕСТВЕННОй ОРгАНИЗАцИИ пРЕДпРИНИмАТЕЛЕй  
«ОпОРА РОССИИ», пРЕДСЕДАТЕЛь КОмИССИИ ОБщЕСТВЕННОй пАЛАТы пО мАЛОму И СРЕДНЕму БИЗНЕСу: 

— У нас в стране нет законо-
дательно закрепленного поня-
тия «социальное предпринима-
тельство», есть только опреде-
ление, данное министерством 
экономики. отсутствие зако-
нодательной базы сдержива-
ет рост и развитие СП. Функции 
СП у нас выполняют либо пред-
приниматели, зарегистриро-

ванные как юридическое лицо, либо НКо. Пред-
приниматели идут по одним ведомствам, а НКо 
из других источников финансируются. Получа-
ется разрозненная система поддержки. 
важность социального предпринимательства 
в том, что многие социальные функции госу-
дарства предприниматели берут на себя. Та-
кие формы будут более эффективными с точки 

зрения методологии, поиска новых программ, 
решения социальных проблем. Это касается 
всего: от реабилитации инвалидов до активно-
го развития детей. 
очень важно создать ресурсный центр при под-
держке государства, в котором шел бы обмен 
опытом социальных предпринимателей. По-
добный опыт есть: например, «Тетрадка друж-
бы» — межрегиональный проект, организую-
щий коммуникацию детей школьного возраста. 
важно, чтобы начинающие НКо могли общать-
ся с опытными организациями. Центры инно-
вации социальной сферы также могли бы пре-
доставить ресурсы. Развитие таких ресурсных 
центров могло бы дать толчок развитию соци-
ального предпринимательства. 
Предприниматели и НКо, занимающиеся со-
циальной сферой, очень креативны, не зашо-

рены. Хочу привести в пример проект «Лыжи 
мечты», который курируют Сергей и Наталья 
Белоголовцевы. Это новый способ реабилита-
ции людей с аутизмом, дЦП, синдромом дау-
на, мы продвигаем его по региональным гор-
нолыжным центрам. он дает очень хорошие 
результаты. есть традиционные методы — ип-
потерапия, например, а мы ставим таких людей 
на лыжи. важно, чтобы государство не огра-
ничивало потребителя в выборе способов ре-
абилитации. Правильно, когда такие проекты 
реализуются с помощью сертификатов: нуж-
дающийся в подобной терапии человек полу-
чает от государства сертификат и сам выбира-
ет на рынке, где получить эту услугу. возника-
ет конкуренция, а это всегда улучшение каче-
ства сервиса. 
подготовила ОЛьгА КуЧЕРОВА
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НОВОЕ СЛОВО В БИЗНЕСЕ

ты и услуги. Наконец, Питер друкер дополняет 
определения предшественников мыслью о том, 
что, кроме инноваций, предпринимательская 
деятельность характеризуется навыками совре-
менного управления. 
все эти определения характеризуют и социаль-
ное предпринимательство — но неполно, а от-
того и неверно. достижения обычного предпри-
нимателя, от разбойника по версии Кантильо-
на до новатора-управленца по версии друкера, 
измеряются просто: размером прибыли. Соци-
альному же предпринимателю важен в первую 
очередь общественный эффект: занимающие-
ся спортом подростки, обихоженные старики, 
благоустроенные дворы, возрожденные ремес-
ла, переработанные отходы и прочее.
Прибыль тут второстепенна и служит социаль-
ному предпринимателю лишь инструментом для 
достижения главной цели. Рынок, который лег-
ко выявляет качество работы обычного бизнес-
мена, не может оценить предпринимателя со-
циального: как измерить социальный прогресс, 
вызванный его работой? Чего стоит обществен-
ное благо, созданное его трудом? Как котиру-
ется радость людей, получивших возможность 
участвовать в общеполезном деле? 
однако социальные предприниматели действу-
ют на обычном, общем для всего бизнеса эко-
номическом поле. Это с одной стороны. С дру-
гой, будучи исполнителями социальных задач, 
социальные предприниматели конкурируют за 
ресурсы и общественное внимание с некоммер-
ческими организациями, чье существование не 
зависит ни от эффективности управления, ни 
от качества инноваций, но от пожертвований 
граждан в денежной или натуральной форме и 
от благосклонности властей. 
Здесь придется сделать пять замечаний, кото-
рые покажут, что социальный предприниматель 
— это человек редкой или даже исключитель-
ной породы или дарований. 
Первое состоит в том, что легкость социально-
го предпринимательства обманчива. Кажется, 
чего сложного в том, чтобы организовать груп-
пу присмотра за детьми? в действительности 
же начинающий социальный предприниматель 
понесет те же стартовые издержки, что и обыч-
ный: ему точно так же нужны бизнес-план, обо-
рудование, квалифицированные кадры и удач-
ное местоположение, чтобы наладить новое де-
ло (см., правда, замечание четвертое.) 
второе замечание: социальный предпринима-
тель не может рассчитывать на то, что его то-
вары или услуги будут приобретены только по-

тому, что он социальный предприниматель, из 
благотворительных побуждений, а значит, он 
должен быть конкурентоспособным. Потреби-
телю нет разницы, кто, к примеру, изготовил ме-
бель — инвалид или нет, его интересуют цена и 
качество. 
Третье замечание состоит в том, что, как ни важ-
на миссия социального предпринимателя, как 
ни второстепенна прибыль, без финансовой эф-

фективности хорошего дела не создать. Соци-
альному предпринимателю неизбежно нужны 
строгая бухгалтерская отчетность, хорошее по-
нимание рыночной ситуации, стремление к ис-
пользованию инноваций и высокая управленче-
ская культура. 
Стоит заметить — и это будет четвертое заме-
чание, что, несмотря на стремление к финансо-
вой эффективности, социальный предприни-

матель не должен исключать для себя возмож-
ность пользоваться общественными, благотво-
рительными или, по крайней мере, дешевы-
ми деньгами для развития своего дела и упро-
чения своего положения на рынке. Это, может 
быть, единственный ресурс, который недосту-
пен обычному бизнесу и пусть немного, но укре-
пляет конкурентные позиции социального пред-
принимателя. 

СОцИАЛьНый пРЕДпРИНИмАТЕЛь ДОЛжЕН БыТь КОНКуРЕНТОСпОСОБНым
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Пермский геронтопсихиатрический центр уже более полувека предо-
ставляет услуги по уходу за людьми пожилого возраста, инвалидами, 
а также гражданами, страдающими психическими заболеваниями.

Большинство пожилых людей, 
по сути, одиноки и нуждаются в ухо-
де и постоянном медицинском на-
блюдении. Родственники в силу за-
нятости или отсутствия опыта не 
всегда способны уделить таким лю-
дям должное внимание и, тем бо-
лее, оказать необходимую меди-
цинскую помощь. Именно поэто-
му геронтологические центры и ин-
тернаты становятся островком спа-
сения для людей преклонного воз-
раста. 

Пермский геронтопсихиатри-
ческий центр — единственное спе-
циализированное учреждение в го-

роде, которое предоставляет услу-
ги гражданам, страдающим в том 
числе и психическими заболева-
ниями. Центр имеет несколько фи-
лиалов: Ильинский дом-интернат, 
Пальниковский психоневрологиче-
ский интернат, Перемской филиал в 
Добрянском районе и Орджоникид-
зевский филиал в микрорайоне Мо-
лодежном. 

Сегодня общее количество про-
живающих в Центре и его филиалах 
составляет более 700 человек.

«Мы заботимся о том, чтобы все 
наши клиенты принимали актив-
ное участие в жизни, чтобы их до-

суг был интересным и разнообраз-
ным, а проживание было макси-
мально комфортным и приближено 
к домашним условиям, — расска-
зывает директор учреждения Алек-
сандр Буйлин.  — Творческие кон-
курсы, концерты, шахматные турни-
ры, выставки декоративного твор-
чества, «веселые старты», выезд-
ные экскурсии — это лишь неболь-
шой перечень наших досуговых ме-
роприятий. У нас есть актовый зал 
на 200 мест со сценой и професси-
ональным звуком и светом, читаль-
ный зал, библиотека, караоке, музы-
кальные инструменты. Также стало доброй традицией отмечать в Цен-

тре календарные даты и тематиче-
ские праздники, например День 
именинника. Желание жить в лю-
дях старшего поколения поддержи-
вает и трудотерапия: уход за цветоч-
ными клумбами, грядками. Центр 
активно сотрудничает с творчески-
ми коллективами района и города, 
различными видами волонтерского 
движения». 

По словам Александра Буйли-
на, все это способствует социализа-
ции, повышает реабилитационный 
потенциал постояльцев: «А ведь 
это и является основной целью на-
шего Центра — улучшение качества 
жизни наших клиентов. И конечно, 
очень важно, что клиенты Центра 
находятся под круглосуточным про-
фессиональным медицинским на-
блюдением».

Наша забота — активНое долголетие

На
 п

ра
ва

х р
ек

ла
м

ы

Пермский геронтопсихиатрический центр расположен в лесопарковой зоне в микро-
районе Гайва.
Территория Центра окружена прекрасной зоной отдыха с беседками, газонами, цветоч-
ными клумбами и небольшим водоемом. Дорожки оборудованы тактильной плиткой.
В рамках проекта «Доступная среда», реализуемого Министерством социального раз-
вития Пермского края, созданы все условия для маломобильных групп населения.

лето — время отпусков
Нередко приходится отказывать себе 
в отдыхе только из-за того, что не с кем 
оставить пожилого человека.
Пермский геронтопсихиатрический 
центр предлагает постоянное или вре-
менное размещение пожилых людей 
и инвалидов, в том числе с психически-
ми заболеваниями.
http://www.pgpc.ru/
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быть лучшими – Норма
Филиал «азот» холдинга «уралХим» – 
предприятие, которое успешно развива-
ется в нынешних экономических услови-
ях. доказательство тому – недавняя побе-
да в краевом конкурсе «На лучшую орга-
низацию отрасли по эффективности про-
изводства и уровню социально-трудовых 
показателей работы в 2015 году». 

Эту планку предприятие держит уже 
не первый год. Весомый вклад в стабиль-
ность на «Азоте» вносит внушительный со-
циальный пакет, льготы и гарантии которо-
го закреплены коллективным договором, 
признанным одним из лучших в Прикамье. 
Новый договор был подписан в прошлом, 
2015 году и действует до 2017 года. Ежегод-
ная стоимость коллективного договора со-
ставляет около 120 млн руб. Эти средства 
направляются сотрудникам на социальные 
льготы, гарантии и компенсации, дополни-
тельное медицинское страхование, сана-
торно-курортное обслуживание, выплаты 
к памятным датам и так далее. 

В последние годы политика компании 
направлена на омоложение коллектива. 
Одна из базовых программ, которые ра-
ботают на это, – программа преемствен-
ности, действующая на «Азоте» четвертый 
год. Наставники, уходя на заслуженный от-
дых, готовят себе достойную смену, преем-
ники получают столь необходимые для ра-
боты на сложном химическом производ-
стве специальные знания и продвижение 
по карьерной лестнице, как следствие – бо-
лее высокую оплату труда. К слову, имен-
но заработная плата для многих до сих пор 
мера социальной составляющей бизнеса. 
Так вот на «Азоте» она одна из самых вы-
соких среди промышленных предприятий 
столицы Верхнекамья – города Березни-
ки. На сегодняшний день средний уровень 
оплаты труда на предприятии 50 266 руб., 
на рабочих специальностях – 41 044 руб. 

В 2015 году на «Азоте» была запущена 
важная программа – софинансирование 
ипотечного кредитования с целью удер-
жания ключевых сотрудников. По услови-
ям программы работодатель компенсиру-
ет работнику сумму оплаченных в преды-
дущем месяце процентов по жилищному 
кредиту. 

– Большие плюсы от программы софи-
нансирования ипотеки получили и сотруд-
ники, и компания, – отмечает заместитель 
директора филиала «Азот» по персоналу 
Жанна Кирпичева. – Для предприятия это 
привлечение и закрепление ключевых ра-
ботников на долгую перспективу, а для со-

трудников, в первую очередь, облегчение 
финансовой нагрузки и, конечно, улучше-
ние жилищных условий. 

Молодежи на заводе созданы все усло-
вия для профессионального развития и ак-
тивного досуга. Активные молодые люди 
здесь на виду: ежегодно лучших чествуют 
в День молодежи, поддерживают в прове-
дении различных мероприятий.

– Ежегодно компания «УРАЛХИМ» при-
влекает более шестидесяти молодых спе-
циалистов, и мы рады, что большинство 
из них остаются на заводе, – говорит Жан-
на Кирпичева. – Мы прилагаем все усилия, 
чтобы молодежь была вовлечена в процес-
сы компании, росла и продвигалась по ка-
рьерной лестнице, с чувством гордости и 
удовлетворения отзывалась о своей про-
фессиональной деятельности. Как резуль-

тат такой работы – средний возраст работ-
ников по итогам 2015 года – 39 лет, теку-
честь кадров минимальная, а индекс во-
влеченности ежегодно растет на несколь-
ко пунктов.

Заботятся на «Азоте» и о здоровье со-
трудников. Есть у азотчиков свой Дом спор-
та со спортивными и тренажерными за-
лами и большая лыжная база. Кроме то-
го, в рамках традиционной корпоратив-
ной спартакиады, которая проводится на 
«Азоте» с 1934 года, каждый может проя-
вить свои спортивные способности. По тра-
диции, более 1 тыс. сотрудников предпри-
ятия соревнуются в 17 видах спорта, сре-
ди которых легкая атлетика, волейбол, ба-
скетбол, настольный теннис, плавание. А с 
2015 года в холдинге «УРАЛХИМ» стартова-
ла большая спартакиада между всеми за-
водами холдинга, где участники могут не 
только побороться за главный спортивный 
кубок, но и пообщаться с коллегами с дру-
гих предприятий. 

Нужно отметить внимание компании 
к подрастающему поколению. В 2016 году, 
в рамках проведения традиционной лет-
ней оздоровительной кампании, 340 юных 
азотчиков в возрасте от 7 до 14 лет отдо-
хнут в детских учреждениях, что больше, 
чем в прошлом году, на 20%. Хороший лет-
ний отдых поможет детям с пользой про-
вести каникулы, укрепить здоровье и на-
браться сил перед новым учебным годом, 
считают в компании.

Филиал «Азот» холдинга «УРАЛХИМ» 
– предприятие с крепкими традициями. 
Здесь понимают, что забота о сотрудни-
ках напрямую связана с экономической 
составляющей производства. Наверное, 
поэтому для «Азота» быть лучшими – это 
норма.

О ТЕРмИНЕ «СОцИАЛьНОЕ 
пРЕДпРИНИмАТЕЛьСТВО»
максим Кронгауз, доктор филологических наук, 
заведующий научно-учебной лабораторией линг-
вистической конфликтологии и современных ком-
муникативных практик Высшей школы экономики
общего ответа на вопрос, как долго и почему засе-
ляются в русский язык те или иные термины, к со-
жалению, нет. А на вопрос «Почему?» лингвисты 
и вовсе не умеют отвечать. в ситуации конкурен-
ции нескольких вариантов переводов одного тер-
мина можно лишь перечислять преимущества и не-
достатки каждого. Но, как правило, побеждают не 
лингвистические преимущества, а настойчивость 
переводчика или другого популяризатора слова. Я 
вообще думаю, что в области терминологии линг-
вист должен играть вспомогательную роль, то есть 
помогать специалистам, если его просят. в совет-
ское время лингвист был главным, теперь, напро-
тив, его мнением вообще не интересуются. Такая 
реакция на советское время, когда лингвисты ре-
шали, как надо, и это было не всегда удобно про-
фессионалам. вот и решили: обойдемся совсем 
без них.

Наконец, пятое замечание. для обычного пред-
принимателя весьма характерно желание муль-
типлицировать бизнес, провести экспансию в 
соседние регионы или на соседние улицы и со-
кратить издержки за счет масштаба. Но понятно, 
что в основе этого желания лежит потребность 
в увеличении оборота и максимизации прибы-
ли. Социальный предприниматель может иметь 
в виду такое развитие своего дела, но это отнюдь 
не правило и уж тем более не догма. очень часто 
он вынужден ограничивать себя, чтобы не утра-
тить ту самую миссию, ради которой, собствен-
но, и живет его дело, уникальность может быть 
его уделом. 
в заключение надо сказать, что сегодняшняя 
российская ситуация дает социальным пред-
принимателям редкий шанс для развития. 
Сложности с бюджетным финансированием со-
циальных программ сопровождаются повыше-
нием доли платных услуг, и вот тут эффектив-
ность и инновационность социального пред-
принимательства могут сделать его предложе-
ние более предпочтительным, нежели предло-
жения чисто коммерческих структур или госу-
дарственных организаций. в некоторых регио-
нах России нечто подобное уже произошло — 
скажем, в Башкирии социальная работа ведет-
ся негосударственными компаниями, которые, 
правда, получают заметную часть финансиро-
вания из местного бюджета. Из этого очевид-
но, что их эффективность выше, чем у государ-
ственных социальных служб. 
А если еще федеральный законодатель прислу-
шается к просьбам социальных предпринимате-
лей, а также их партнеров из числа региональ-
ных и местных властей, и у социальных пред-
принимателей появятся — как во многих стра-
нах мира — определенные налоговые преферен-
ции, государство сможет гораздо меньше волно-
ваться за состояние социальной сферы.   n

НОВОЕ СЛОВО В БИЗНЕСЕ

БудуЧи исполнителями 
социальных задаЧ, 
социальные предприниматели 
конкурируют за ресурсы 
и оБщественное внимание 
с некоммерЧескими 
организациями
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— Расскажите об опыте пермского края по при-
влечению НКО-сектора к реализации социаль-
ных услуг населению. Что изменилось со всту-
плением в силу нового федерального закона? 
— Год назад, с 1 января 2015 года, вступил в 
силу Федеральный закон №442-ФЗ «об осно-
вах социального обслуживания граждан в Рос-
сийской Федерации». Этот закон напрямую да-
ет возможность вхождения в рынок социаль-
ных услуг негосударственных организаций. 
Кроме того, есть поручение президента Рос-
сии о том, что до 10% средств программ долж-
но быть направленно некоммерческим органи-
зациям. в Пермском крае такая практика отра-
ботана уже давно. мы еще с 2007–2008 годов 
привлекаем к сотрудничеству негосударствен-
ные организации. Тогда впервые было принято 
решение о том, что у нас проводится конкурс на 
оказание социальных услуг. По итогам конкур-
са выявились исполнители — негосударствен-
ные поставщики, в результате была оптимизи-
рована сеть государственных учреждений. мы 
это сделали для того, чтобы повысить эффек-
тивность социального обслуживания. монопо-
лия, когда нет конкуренции, не дает того ка-
чества, которое необходимо. Понимая все это, 
мы пошли на такой шаг. в результате сегодня 
все нестационарные услуги переданы в рынок. 
Эти социальные услуги оказывают негосудар-
ственные организации.
— Таким образом, можно сказать, что перм-
ский край одним из первых начал привлекать 
некоммерческие организации в сферу оказа-
ния социальных услуг. Расскажите о том, на-
сколько сегодня этот рынок развит в регионе. 
— Когда вступил в силу 442-й закон, мы при-
вели в соответствие с ним всю региональную 
нормативную базу. У нас уже развит рынок этих 
услуг, поэтому мы с легкостью вошли в реали-
зацию закона. То есть мы практически отрабо-
тали этот механизм. Поэтому для нас поруче-
ния и посылы со стороны федерального уров-
ня были не новы. они ожидаемы и оправданны. 
Но другие регионы столкнулись с проблемой 
отсутствия конкурентного рынка: либо НКо не 
готовы к оказанию социальных услуг, либо нет 
НКо как таковых.
— Сколько в пермском крае действует неком-
мерческих организаций?
— Различную деятельность в Пермском крае 
осуществляет более 270 негосударственных 
организаций. Но это не означает, что ровно 
столько же и оказывает социальные услуги. 
Реестр поставщиков услуг — это некая сер-
тификация. Федеральный закон №442-ФЗ да-
ет возможность подать заявку на бюджетное 
финансирование, в том числе через механизм 
компенсации. для того чтобы принять участие, 
организация должна зайти в реестр, подать о 
себе сведения, а затем обратиться в террито-
риальные управления министерства социаль-
ного развития Пермского края. если те граж-

дане, которым необходимо обслуживание, 
признаны нуждающимися и организация вхо-
дит в реестр, то на таких условиях организа-
ции может быть компенсирована часть затрат 
из бюджета края. в случае если организация 
не входит в реестр и оказывает социальные ус-
луги, финансирование осуществляется за счет 
средств граждан.
— Насколько эффективно сотрудничество с 
НКО в социальной политике?
— мы видим, что это дает определенный ре-
зультат, эффект. И мы не будем отказываться 
от сложившейся системы. Сегодня использу-
ется несколько вариантов сотрудничества: это 
закуп в соответствии с конкурсными процеду-
рами, предоставление целевых субсидий. На-
пример, несколько лет мы предоставляем суб-
сидию на «детский телефон доверия», на се-
мейные клубы и ресурсные центры. 
многоканальный краевой детский «телефон 
доверия», работающий под единым общерос-
сийским номером, создан в 2010 году. С 2013 
года он работает в круглосуточном режиме. 
Специалисты службы оказывают экстренную 
психологическую помощь как детям, так и их 
родителям, членам семьи. Услугу предостав-
ляет автономная некоммерческая организация 
«Региональный центр «вектор» в рамках со-
глашения о предоставлении целевой субсидии. 
Пермский край является одним из трех субъек-
тов РФ, в которых помощь по детскому «теле-
фону доверия» оказывается на базе НКо. Та-
кой механизм обеспечивает целый ряд преи-
муществ для службы. во-первых, после про-
ведения всех необходимых конкурсных проце-
дур отпадает часть административных барье-
ров. важен и психологический фактор: часто 
людям гораздо проще обратиться за помощью 
в негосударственную структуру.
«Телефон доверия» выполняет профилактиче-
скую функцию, является доступным механиз-
мом оказания помощи детям в кризисной си-
туации. в 2014 году в 1200 случаях дети, обра-
тившиеся в службу, переживали насилие в се-
мье, преследование со стороны сверстников в 
школе и другие сложные ситуации. все они по-
лучили экстренную психологическую помощь. 
ежегодно по детскому «телефону доверия» 
поступают тысячи звонков. Служба активно 
развивается: более чем в два раза увеличи-
лось количество звонков. востребованность 
услуги психологической помощи, в том числе 
экстренной, через службу детского телефона 
доверия и повышение уровня ее доступности 
очевидны. 
Поддержка НКо через целевые субсидии осу-
ществляется и на создание ресурсных центров 
по основным направлениям деятельности в 
сфере семейной политики и детства. Это центр 
по работе с семьями, в том числе с семьями 
«группы риска» и семьями, находящимися на 
ранней стадии кризиса, центр по профилакти-

ке преступности среди несовершеннолетних, 
центр по работе с детьми, нуждающимися в го-
сударственной поддержке, и центр по разви-
тию системы отдыха и оздоровления детей.
Так, ресурсный центр по работе с семьями 
оказывает помощь и дистанционно, и очно в 
тех случаях, когда это требуется. в террито-
риях очная помощь оказывается кризисными 
психологами — доверенными специалистами 
центра.

для специалистов организовано обучение и 
профессиональное супервизорское сопрово-
ждение. обучено более 200 специалистов тех-
нологиям работы с семьями «группы риска» и 
находящимися на ранней стадии кризиса, в том 
числе по вопросам предупреждения жестокого 
обращения в семье.
Кроме того, оказывается помощь женщинам с 
детьми в трудной жизненной ситуации с пре-
доставлением временного приюта. в трех тер-

«в регионе довольно активные нко, 
сильные волонтерские организации» 
пермский край — один из лидеров по привлеЧению некоммерЧеских организаций 
в сферу оказания социальных услуг. сегодня в реестре поставщиков — Более 
50 организаций. насколько эффективно сотрудниЧество с негосударственными 
организациями, рассказала bg «социальное предпринимательство» министр 
социального развития пермского края татьяна аБдуллина. 
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риториях края работают кризисные отделения 
для женщин (Пермь, Березники, Чайковский) с 
привлечением общественных и волонтерских 
организаций.
— Таким образом, государство устраняется от 
решения социальных задач, переложив их на 
негосударственные организации?
— Ни в коем случае! Государство по-прежнему 
продолжает нести всю ответственность. 
в-первую очередь это определенная сертифи-
кация: предъявляется перечень требований к 
поставщикам услуг. Это опыт, квалификация, 
которым должен соответствовать поставщик. 
Например, на надомное обслуживание у нас 
есть еще и требование по наличию лицензии 
на медицинскую деятельность. Не предусмо-
трено авансирование, мы производим опла-
ту только по факту оказания услуг. Факт ока-
зания услуг мы устанавливаем через систему 
персонифицированного учета. Это программ-
ный продукт, который есть в каждом терри-
ториальном органе социальной защиты. Про-
грамма позволяет нам видеть, какие услуги 
оказывались человеку. Этот отчет проверяется 
специалистами. Кроме того, выборочно прово-
дится анкетирование: получена ли услуга, до-
вольны или недовольны ее качеством получа-
тели, и так далее. Система стала более про-
зрачной. Поставщик заинтересован в том, что-
бы оставаться на рынке услуг, то есть заинте-
ресован в качестве своей работы и удовлетво-
ренности клиента. 
— Какие еще системы контроля за качеством 
услуг применяются в крае?
— мы проводим плановые и внеплановые про-
верки. Существует система санкций, предусма-
тривающих в том числе и административную 
ответственность. в целом все эти составляю-
щие в комплексе обеспечивают нам довольно 
серьезный уровень контроля. 

— Не связано ли отсутствие жалоб с иными 
причинами, нежели некачественное оказание 
услуг? 
— мы имеем дело с определенной категори-
ей граждан. Это пожилые люди, они молчать 
не будут. Учитывать нужно и то, что во всех 
этих услугах идет соплатеж клиентов, за ис-
ключением отдельных категорий. если кли-
ент вносит свой соплатеж, то, естественно, 
он уже будет требовать соответствующее ка-
чество. Как правило, 90% граждан тщатель-
но смотрят не только на то, оказана услуга 
или нет, но и на то, как она оказана: хоро-
шо ли помыт пол, хорошо ли помыта посу-
да и так далее. 
— почему эффективность негосударственных 
служб оказалась выше, чем у государствен-
ных?
— Приведу простой пример. Раньше оказание 
надомных услуг осуществлялось комплекс-
ными центрами социального обслуживания. 
Как правило, это большой имущественный 
комплекс с разными отделениями, довольно 
большой административно-управленческий 
персонал. При всем этом эффективность ра-
боты всего этого комплекса сомнительна. Не-
государственному же поставщику нет необ-
ходимости оплачивать имущественный ком-
плекс. У него сотрудники работают на дому. 
Негосударственная структура более гибкая. 
Таким образом достигается экономическая 
эффективность. если говорить о социальной 
эффективности, то социальный работник в 
негосударственной организации нацелен на 
то, чтобы оказать большее количество услуг и 
лучшего качества. если раньше зарплата соц-
работника не зависела от количества и каче-
ства оказанных услуг, то здесь, чем большее 
количество услуг оказано и лучшего качества, 
тем выше оплата. 

— Сбивает с толку название — некоммерческая 
организация. по сути, это социальный бизнес? 
— По законодательству, если мы говорим о не-
коммерческой организации, то все, что зарабо-
тала некоммерческая организация, она долж-
на потратить на свою же деятельность: на зар-
плату, на восстановление материальных ресур-
сов и так далее. У нас спрашивают: не боимся 
ли мы отдать этот рынок коммерсантам? есть 
две ситуации: когда услуга абсолютно четкая, 
счетная, стандартизированная. Например, по-
купка продуктов, вынос мусора, приобрете-
ние лекарств. И есть цена каждой услуги. Ком-
мерсант, заходя на рынок, оценивает экономи-
ческую составляющую и понимает, может ли 
он получить прибыль. Здесь я не вижу ниче-
го предосудительного в том, что может зайти 
и коммерческая организация. Но есть деятель-
ность, которую стандартизировать затрудни-
тельно. Такие услуги относятся к исполнению 
миссии. есть смысл, чтобы такую деятельность 
осуществляли некоммерческие организации, 
которые могут не только оказать стандартную 
услугу, но и сделать то, что стандартом не пре-
дусматривается. 
— Тогда в чем интерес этих людей? Социаль-
ная активность?
— в первую очередь это возможность вести 
общественно значимую деятельность, и при 
этом получать поддержку государства. для 
НКо важно иметь хороший послужной список, 
участвовать в социально значимой деятельно-
сти. У нас исторически так сложилось, что в ре-
гионе довольно активные НКо, сильные добро-
вольческие и волонтерские организации. Это 
стало особенностью Пермского края.
— Какие трудности при работе с негосудар-
ственными организациями? 
— Первая проблема — это стабильное каче-
ство. Нужно думать о дополнительных меха-

низмах, чтобы удерживать необходимую план-
ку качества. Потому что у организаций возника-
ет определенное желание минимизировать рас-
ходы и меньшими затратами оказать услугу. А 
меньшие затраты бьют по качеству. Это не гло-
бальная проблема, тем не менее мы сегодня для 
себя ее не исключаем. Большая разница меж-
ду организациями, которые работают по госза-
казу, и теми, которые рассчитывают только на 
платежи граждан. Сейчас много историй про то, 
что открываются частные пансионы, где абсо-
лютно ненадлежащие условия для стариков, но, 
тем не менее, родственники почему-то их там 
оставляют. Здесь особенно важно соблюдение 
стандартов. Когда мы видим, что в этих частных 
пансионах нет самых элементарных условий и 
люди находятся закрытыми в помещениях с ре-
шетками на окнах, то мы понимаем, какие могут 
быть трагические последствия. И для таких пан-
сионов нам важно показать хорошие практики. 
Я считаю, что у нас наработаны хорошие прак-
тики по госзаказу. И важно удержать опреде-
ленный уровень квалификации персонала и ка-
чества услуг. На стихийном социальном рынке 
появляются иногда организации ненадлежаще-
го качества. Поэтому вторая задача — обучить 
тех специалистов, которые хотят зайти в этот 
рынок. дать информацию, куда они могут обра-
титься, чтобы при вхождении на этот рынок бы-
ло понимание того, какие это услуги. 
одно дело — заниматься услугами в каком-то 
неодушевленном секторе, другое дело — ока-
зывать услуги людям. Поэтому сегодня перед 
собой мы ставим задачи: обеспечить инфор-
мирование организаций и обучение специали-
стов, а также дать информацию получателям 
услуг, потенциальным клиентам, их родствен-
никам о качестве работы организаций, оказы-
вающих социальные услуги.   n
Беседовала Ирина пелявина

в последние несколько лет в россии быстрыми темпами набирает по-
пулярность социальное предпринимательство. Это новаторская де-
ятельность на стыке бизнеса и благотворительности, нацеленная на 
смягчение или решение социальных проблем на условиях самооку-
паемости и устойчивости. 

В 2009 году бывший педагог 
Вячеслав Горелов организовал в 
Ильинском районе Пермского края 
«Школу фермеров» – проект, на-
правленный на социализацию вы-
пускников детских домов. Соци-
альное предприятие спасает под-
ростков «от тюрьмы и от сумы», 
обеспечивая их надежной профес-
сией: не только помогает опреде-
лить жизненные приоритеты, но 
и обучает производству и реали-
зации сельскохозяйственной про-
дукции.

Этот проект – один из самых яр-
ких примеров того, как именно ра-
ботает социальное предпринима-
тельство.

«В ситуации экономического 
кризиса преимуществом именно 
такого механизма решения соци-
альных вопросов является его фи-
нансовая устойчивость, независи-
мость от возможностей жертвова-
телей», – объясняет директор Фон-
да «Наше будущее» Наталия Зве-
рева, ведущий российский эксперт 
в сфере социального бизнеса.

Итак, социальное предприни-
мательство основывается на сле-
дующих принципах:

• Социальная миссия.
• Предпринимательский подход.
• Инновационность: решая соци-
альную проблему, предпринима-
тель создает новую комбинацию 
ресурсов, предлагает новые услу-
ги или товары.
• Тиражируемость: успешные про-
екты в этой сфере, как правило, мо-
гут быть воспроизведены в других 
регионах.
• Самоокупаемость и финансовая 
устойчивость.

Если десять лет назад о социаль-
ном бизнесе в России знали лишь 
единицы, то на сегодняшний день в 
этой сфере работают тысячи проек-
тов. Социальные предприниматели 
осваивают множество ниш: от про-
изводства сувениров и организации 
частных детских садов до высоко-
технологичного производства. 

Пожалуй, наибольшее коли-
чество социальных предприятий 
действует в области дошкольного 
образования: детские сады, разви-
вающие центры, инклюзивные уч-
реждения, где по одним и тем же 
программам занимаются «обыч-
ные» дети и их сверстники с особы-
ми потребностями здоровья. 

Социальные предпринимате-
ли открывают туристические агент-
ства для инвалидов-колясочников, 
фитнес-центры для пожилых лю-
дей, медицинские центры в райо-
нах Крайнего Севера. Появляются 
первые проекты, которые решают 
проблемы экологии, в частности – 
раздельного сбора мусора. 

Особенно выделяются иници-
ативы по возрождению культурно-
го и исторического наследия Рос-
сии. Например, благодаря проекту 
«Город-музей» удалось возродить 
уникальное производство тради-
ционной коломенской пастилы – 
гастрономического раритета, кото-
рый стал привлекать в подмосков-
ную Коломну сотни тысяч туристов. 
Так началось возрождение истори-
ческого центра города – Коломен-
ского Посада, появились сотни но-
вых рабочих мест, стала развивать-
ся туристическая инфраструктура. 

Зачастую проекты социаль-
ных предпринимателей становят-
ся инициаторами позитивных из-
менений в регионе. 

«Социальное предпринима-
тельство влияет на формирование 
благоприятной предприниматель-
ской среды в целом, – отмечает На-
талия Зверева. – Неудивительно, 
что в последнее время этой сфе-
рой заинтересовалось государство 
и крупный бизнес. Сегодня намно-

го активнее продвигается идея пе-
редачи части государственных и 
муниципальных социальных услуг 
на условиях аутсорсинга социаль-
ным предпринимателям, а также 
социально ориентированным не-
коммерческим организациям».

Крупный бизнес привлека-
ет возможность создавать финан-
сово устойчивые и долговремен-
ные механизмы решения социаль-
ных проблем. В последнее время 
ряд российских компаний (в част-
ности, «Металлоинвест», «Русал», 
«Северсталь», ОМК) запустили 
программы помощи социальным 
предпринимателям в моногоро-
дах. Так, в мае 2016 года при под-
держке Объединенной металлур-
гической компании, Министерства 
промышленности, предпринима-
тельства и торговли Пермского 
края, а также администрации Пер-
ми стартовал конкурс проектов со-
циального предпринимательства 
«Начни свое дело». Победители по-
лучат стартовое финансирование 
на создание социального бизнеса 
в размере от 30 до 100 тыс. рублей.

Организационную и консульта-
тивную помощь конкурсу оказыва-
ет Фонд региональных социальных 
программ «Наше будущее» (nb-
fund.ru). Это первая российская 
организация, которая стала зани-
маться системной поддержкой со-

циального предпринимательства. 
Фонд был образован в 2007 го-
ду по инициативе известного биз-
несмена Вагита Алекперова. На се-
годняшний день Фонд поддержал 
150 проектов в 48 регионах страны 
на сумму 366,5 млн рублей. Поми-
мо прямого финансирования про-
ектов (в виде беспроцентных зай-
мов) Фонд «Наше будущее» зани-
мается созданием инфраструкту-
ры поддержки российского соци-
ального бизнеса. В 2014 году была 
открыта «Лаборатория социаль-
ного предпринимательства» (lab-
sp.ru) – интеллектуальный и учеб-
ный центр, в котором обобщаются 
успешные практики, отечествен-
ные и зарубежные ноу-хау в этой 
сфере. Создана также программа 
«Больше чем покупка!», обеспечи-
вающая доступ товаров социаль-
ных предпринимателей на массо-
вый потребительский рынок.

По мнению экспертов, россий-
ское социальное предпринима-
тельство миновало стадию стар-
тапа и постепенно превращается 
в отдельный, «четвертый» сектор 
экономики. 

СоциальНое ПредПриНимательСтво в роССии
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— Нина Васильевна, расскажите о себе и о 
том, почему решили открыть пансионат для 
пожилых людей.
— По образованию я математик, была пионер-
вожатой, затем первым секретарем райкома 
комсомола, замглавы администрации района 
по социальным вопросам. На мне практически 
все сферы были: образование, культура, мили-
ция, архив, ЗАГС, пенсии, соцзащита и медици-
на. Пришла молодая, 25 лет было, но втянулась, 
всему научилась. Потом в 2000 году пошла на 
повышение в краевую администрацию, веду-
щим специалистом в комитет по молодежной 
политике.
В 42 года родила четвертого ребенка. Верну-
лась обратно — в Чердынский район. В 45 лет 
ты уже никому не нужен, тем более в админи-
страции, где молодых полно. Начала занимать-
ся туризмом. Историю знаю, людей тоже. Четы-
ре года проводила туры для «трудных» детей. С 
подростками тяжело, постоянно как по лезвию 
ножа ходишь. Дети сложные, воспитатели еще 
сложнее. Но мы дружим, ко мне до сих пор в го-
сти приезжают уже со своими семьями. Мно-
гие говорят спасибо, что ушли с той дорожки.
В 2013 году ко мне пришли люди и сказали, что 
в селе закрылся государственный дом преста-
релых, имущество растащили, персонал уво-
лили, бабушек развезли по другим домам. Я по-
шла смотреть, и мне стало так жаль это здание. 
Оно ведь красивое, столько лет уже стоит. Куп-
цы раньше думали о людях. А почему мы нынче 
ни о чем не думаем? Его можно сломать, а кто 
ж новое будет строить? Мы за годы советской 
власти в районе практически ничего нового не 
создали, а разрушили многое.
Стала изучать вопрос, собирать по крохам 
опыт работы. Поехала к Надежде Кочуровой 
(на тот момент зампред правительства Перм-
ского края по социальной политике). Она со-
брала министров, представила меня, я все рас-
сказала. Убедила. Ведь беру здание, которое 
является памятником архитектуры, содержу 
его и профиль не меняю. Даю работу людям: 
25 рабочих мест на село из 800 человек — это 
много! В-третьих, у нас 45 человек живущих, а 
не доживающих свой век. И наконец, мы не бе-
рем бюджетных средств, наоборот, оплачива-
ем налоги. Где тут минусы? В итоге получила это 
здание в бессрочную аренду.
— Кто ваши подопечные? Почему люди по-
падают в такие дома?
— Надо понимать, что от такого дома не за-
страхован никто. Всего у меня 45 человек. Са-
мой пожилой — 101 год. Есть у нас простые ба-
бушки из деревень и сел, был директор боль-
шого предприятия из Усолья — разные люди 
приходят. Где-то половина из нашего, Чердын-
ского района и половина из Перми. Пермяки 
могут платить полную цену, без них я не смогла 
бы содержать часть наших, местных. Кто из де-
ревни — пенсия маленькая, а доплачивать не-
кому. Зато они знают столько частушек, исто-
рий, такие труженики!
Есть у нас уникальная женщина — Елизавета. 
Ее по краю многие знают, в Березниках. Дожи-
ла до 92 лет, и к ней едет столько бывших уче-

ников, столько людей! Судьба бывает разная, 
были дети у нее, потом умерли. Одна она жить 
не смогла и оказалась у нас. Она рукодельница, 
вяжет, очень любит командовать. Но главное, 
она учит тому, как можно работать, дает дель-
ные советы.
Еще одной женщине 95 лет, работала на сплав-
ных рейдах. Во время войны была вальщиком 
леса. Говорит, что работа была не такой слож-
ной, труднее было бороться с голодом и холо-
дом. До 92 лет содержала свой огород в образ-
цовом порядке, а последние три года живет у 
нас. У нее один внук в Перми, больше никого 
нет. Внук подарил ей сапоги, и она в них теперь 
постоянно ходит. Не снимает, и нам приходит-
ся на это идти. Понимаем. А нынче в день рож-
дения подходит с таким вопросом: «Ко мне уже, 
наверное, никто не приедет?» Говорю: «Поче-
му? Придут люди». Пришли школьники. Мы ис-
пекли большой рыбный пирог, который она 
очень любит. Зажгли свечи, потом школьни-
ки пели, дарили ей цветы, танцевали, она сама 
танцевала. Я нашему молодому Диме говорю: 
«Иди пригласи бабушку». И ведь он станцевал 
с ней! А потом она поделилась со мной: «Я и не 
думала, что когда-то снова буду танцевать…» 
Вот ради таких моментов и стоит жить.
У всех свои истории. Другая бабушка проводила 
пятерых сыновей на фронт, и никто не вернул-
ся. На 9 Мая мы делали большую постановку и 
рассказывали о тех, кто трудился в годы войны. 
Про нее наши школьники рассказывали. Дела-
ли бумажные кораблики с именами погибших и 
пускали по реке. В конце, когда шел последний 
вальс, наша молодежь встала и пригласила всех 
пожилых, кто мог двигаться. Это был непереда-
ваемый момент доброты — от сердца! А потом 
салют у нас был из воздушных шариков...
Из 45 человек у нас всего 15 мужчин. В среднем 
от 50 до 75 лет, самому старшему было 92 года. 
Кто-то после инсульта оказался, кто-то чуть но-
ги не обморозил, кто-то пил сильно. Но здесь 
они все бросают пить и курить. Это мой закон. 
В местных магазинах им никто не продаст вод-
ку или сигареты. Все знают, что это «маратка-
новские». И в этих условиях они начинают раз-
виваться: рисуют, лепят, творчеством занима-
ются, танцуют. Просто так не сидят.
Есть у нас тут ряд пенсионеров с титано-маг-
ниевого завода. Заводчане не забывают своих, 
помогают чем могут. Если бы каждое предпри-
ятие думало о своих пенсионерах, жизнь была 
бы другой.
— А власти помогают? 
— Если человеку 70 лет исполнилось, то пам-
персы надо выделять практически всем. Мы 
заработали эти памперсы. У нас 20 человек ин-
валидов, но саму инвалидность имеют очень 
мало. В Москве после комиссии человеку сра-
зу же выделяется кровать, противопролежне-
вый матрас, прикроватный столик, коляски, 
пеленки, ходунки. У нас даже памперсы вы-
бить нельзя, и приходится их покупать за соб-
ственные деньги, которые остаются. Если пен-
сия пусть получается 14 тыс., памперсы нужны 
на 2,5 тыс., плюс 1,5 тыс. вычитают за уход, так 
что там остается?

А еще нужно покупать медикаменты. В других 
домах медикаменты полностью покупают за 
деньги родственников. Я прошу покупать толь-
ко дорогие медикаменты, остальные покупаем 
сами. Не могу сказать человеку: «Мы не будем 
тебя лечить, потому что дорого». У нас регуляр-
но проходит диспансеризация, мы все прикре-
плены к больнице, поэтому приезжают узкие 
специалисты и смотрят бабушек и дедушек. 
Скоро будем получать свою лицензию, сдела-
ем врачебный и процедурный кабинеты, будут 
свои психиатр и терапевт.
— Но вы ведь все равно в «плюсе»?
— Пока да. Хотя случается, что себе на зарпла-
ту уже ничего не остается. Когда я обсчитывала, 
получалось, что минимальный старт начинает-
ся с 15 человек по 15 тыс. руб. в месяц, но при 
этом совсем не остается денег на развитие. Не 
развернешься. Плюс мало рабочих мест. Сей-
час у меня проживание стоит 18 тыс. руб. в ме-
сяц, но я все никак не могу решиться поднять 
до 20 тыс. 25 человек персонала работает, а по 
краю постановление вышло, что им надо де-
лать минимальную зарплату 11 тыс. руб. Я ее не 
вытягиваю. Надо поднимать цену, а это сделать 
могу только у тех, за кого доплачивают род-
ственники. А они и так платят много. Держусь 
за счет бесплатной аренды здания.
Мы всю прибыль направляем на развитие. Ба-
за копится: есть противопролежневые матра-
сы, медицинские кровати, ходунки, тренаже-
ры, много игр, мозаика и много чего. Да, тут у 
нас не хоромы, не евроремонт, но все чисто, ак-
куратно, по-домашнему.
Это все непросто дается, особенно когда с нуля 
начинаешь. Не всегда на первых порах таким 
организациям, как мы, надо платить налоги. 
Я согласна с пенсионными отчислениями, но 
с УСН не согласна. Почему? Без развития соб-
ственной материальной базы мы не сможем 
платить налоги. Социальным предпринимате-

лям льготы по налогам давать надо, мы не тот 
бизнес, с которого можно много налогов брать.
— Сколько человек у вас в штате? Чем они 
занимаются?
— У нас 12 сиделок, две технички, которые уби-
рают, стирают и гладят, моют в бане. Две медсе-
стры, надо еще две где-то набрать. У меня нет 
кадров на селе. Обучение происходит в Берез-
никах, и там выпускают по 50 медсестер — это 
совсем ничего для края. Обучить медсестру, и 
чтобы потом она приехала работать к нам в се-
ло, практически нереально. Я не могу ей дать 
социальных гарантий и зарплату достойную. 
Район не только дотационный, но и беспер-
спективный, идет сужение всей бюджетной 
сетки.
Затем у нас четыре кочегара, они и летом ра-
ботают. Потому что мужчина обязательно дол-
жен быть. В ночь остаются три сиделки и обяза-
тельно один мужчина, так как может случиться 
всякое. Где-то нужно перевернуть или поднять 
бабушку и т.д. Еще у нас два аниматора, два по-
вара и помощник руководителя. Это основные 
работники. Есть еще бухгалтер и завхоз. Плюс 
помогают пять волонтеров: два мальчика и три 
девочки из школы приходят. От них очень весо-
мый вклад. Они красили, белили, плитку помо-
гали класть. Если это все деньгами оплачивать, 
я бы не потянула. 
— Как вы развлекаете своих подопечных?
— Мы ставим свои спектакли, разыгрываем во-
девили, устраиваем чаепития, капустники. Се-
годня у них лепка из пластилина — для мото-
рики важно. Вечером будут шишки катать: на-
брали шишек и трав разных, будут вспоминать, 
как какая называется, для тренировки памяти. 
Песни, стихи разучиваем. На большие район-
ные мероприятия стараюсь брать всех, даже 
неходячих. Зову таксистов, многие бесплатно 
довозят. Ходили в наш музей, выставочный зал. 
Трогали утварь, котелки, вещи, которыми куп-

Соцпредприниматель: от дома преСтарелых  
не заСтрахован никто в роССии наСчитываетСя вСего 1,5 тыС. 
гоСударСтвенных домов для преСтарелых, включая пСихоневрологичеСкие интернаты.   
в них проживают примерно 250 тыС. человек. чаСтных панСионатов, по разным оценкам, 
менее 100. их СущеСтвенным отличием являетСя атмоСфера, которая макСимально приближена 
к домашней. о том, как работает такой дом в роССийСкой глубинке — Селе покча чердынСкого 
района пермСкого края, раССказала Социальный предприниматель, руководитель панСионата 
«благолетие» нина маратканова. СЕРГЕЙ ПОНОМАРЕВ

В России действует не более 100 частных пансионатов для престарелых
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СоциальНые Приоритеты 
«машиНоСтроителЯ»

один из флагманов промышленности Пермского края — ао «Пермский завод «маши-
ностроитель» — в следующем году отметит полувековой юбилей. к празднованию этой 
знаменательной даты предприятие приближается с высокими достижениями. за по-
следние несколько лет завод сделал существенный шаг в своем развитии: произошло 
увеличение объемов и номенклатуры выпускаемой продукции, благодаря реализа-
ции программы технического перевооружения возросли технологические возможно-
сти предприятия. о работе предприятия, перспективах развития и социальных проек-
тах  рассказывает владимир манин, заместитель генерального директора по управле-
нию персоналом ао «Пз «машиностроитель».

Сегодня «Машиностроитель» выпуска-
ет широкий спектр продукции оборонно-
го, ракетно-космического, авиационного и 
других изделий специального назначения. 
Другой отличительной чертой предпри-
ятия является развитие социальной сфе-
ры. На заводе реализуется ряд социаль-
ных программ. Все они направлены на соз-
дание комфортных условий труда и отды-
ха заводчан, развитие социальной инфра-
структуры. В частности, это касается улуч-
шения жилищных условий работников. В 
2014 году предприятие завершило строи-
тельство очередного многоэтажного до-
ма в микрорайоне Вышка II. Все квартиры 
в доме на предоставленных заводом льгот-
ных условиях приобрели его работники, в 
том числе молодые специалисты. Префе-
ренции для участвующих в этом проек-
те заводчан включают низкую стоимость 
квадратного метра, минимальную став-
ку по ипотеке, безвозмездную ссуду на 
первоначальный взнос. В настоящее вре-
мя еще более 600 работников нуждаются 
в улучшении жилищных условий. Учиты-
вая столь высокий спрос на жилье у завод-
чан, акционеры предприятия недавно одо-
брили бизнес-план строительства следую-
щего дома. Более того, предприятие наме-
рено сформировать четкий план решения 
квартирного вопроса: возводить каждые 
полтора-два года по одному новому дому. 
Благо принадлежащие заводу в микрорай-
оне Вышка II площади вполне позволяют 
это сделать. 

АО «ПЗ «Машиностроитель» можно по 
праву назвать территорией спорта и здо-
рового образа жизни. Программа ежегод-
но проводимой заводской спартакиады 
насчитывает более двадцати видов спор-
та. Заводчане не только принимают актив-
ное участие в спартакиаде, но и защищают 
честь предприятия на межзаводских, рай-
онных, городских и отраслевых соревно-
ваниях. В связи с этим руководством пред-

приятия было принято решение о строи-
тельстве нового спорткомплекса. В конце 
2014 года спорткомплекс был построен и 
сдан в эксплуатацию. Благодаря этому за-
водчане имеют круглогодичную возмож-
ность заниматься баскетболом, волейбо-
лом, мини-футболом, теннисом, фитнесом 
и другими видами спорта. Территориаль-
но этот объект расположен очень удобно 
для работников, вблизи заводских проход-
ных. В дальнейшем планируется расшире-
ние спорткомплекса. 

Особо стоит отметить, что Пермский 
завод «Машиностроитель» сегодня в чис-
ле тех единичных предприятий Пермско-
го края, которые сохранили такой важный 
социальный объект, как санаторий-про-
филакторий. Заводской профилакторий 
«Лесная поляна» обладает большим арсе-
налом современной медицинской техни-
ки для проведения диагностики, профи-
лактики и лечения различного вида забо-
леваний. На сегодняшний день заводчане 
оплачивают от 10 до 25% полной стоимо-
сти путевки. Для членов профсоюза дей-
ствует дополнительная льгота в виде ча-
стичной компенсации затрат на путевку. 
Ежегодно в летний период на базе «Лес-
ной поляны» для детей работников на 
льготных условиях организуются два за-
езда в оздоровительный лагерь, что также 
является неотъемлемой частью социаль-
ной политики предприятия.

Свою роль в реализации программ по 
социальной защите работников играет 
деятельность профсоюзной организации 
предприятия. Одним из приоритетных на-
правлений являются вопросы охраны тру-
да. Так, администрация и профсоюзный ко-
митет регулярно проводят работу по созда-
нию безопасных условий труда, упрежде-
нию несчастных случаев на производстве, 
профилактике профзаболеваний. Все име-
ющие в этом необходимость работники за-
вода обеспечиваются средствами инди-

видуальной защиты, проводится аттеста-
ция и паспортизация рабочих мест. Гаран-
том защиты трудовых прав работников и 
предоставления им социальных льгот яв-
ляется коллективный договор, заключае-
мый между администрацией предприятия 
и профсоюзной организацией.

Для закрепления молодежи на «Ма-
шиностроителе» действует еще целый ряд 
мотивирующих программ. Помимо гаран-
тий и компенсаций, предусмотренных за-
конодательством РФ, молодым специали-
стам оказывается материальная помощь 
и предоставляются различные меры соци-
альной поддержки, в том числе и для мо-
лодых семей. Проводится комплекс меро-
приятий, направленных на адаптацию мо-
лодежи в трудовом коллективе и стимули-
рование творческой инициативы сотруд-
ников. Успешно реализуются программы 
по повышению роста профессионально-
го уровня молодых специалистов: за счет 
средств предприятия финансируется обу-
чение в высших и средних учебных заве-
дениях, проводятся обучающие семина-
ры, курсы повышения квалификации, на-
учно-технические конференции, конкурсы 
профмастерства и так далее. 

Таким образом, социальная политика 
«Машиностроителя» направлена на повы-
шение благосостояния и расширение соци-
альных гарантий заводчан, привлечение и 
закрепление молодых специалистов и ра-
бочих, снижение среднего возраста персо-
нала, формирование квалифицированного 
кадрового резерва. Решая эти задачи, за-
вод гарантирует себе дальнейшее эффек-
тивное выполнение государственных кон-
трактов, которые определяют его приори-
теты в работе на годы вперед.
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цы владели. А потом я сказала музею, что не мо-
гу водить к ним всех, ведь у нас и лежачие есть. 
И они стали приезжать к нам.
Лежачему много не надо, но когда к нему при-
ходят новые люди, то человек получает поло-
жительные эмоции. Приезжало шоу мыльных 
пузырей из Ижевска. Мы с мальчишками дого-
ворились, что они дойдут до каждого. У них ко-
стюмы, пузыри, живой кролик. И они действи-
тельно всех обошли. Есть у нас почти незрячие, 
они пузырей не видят, но могут потрогать ко-
стюм, погладить кролика. Человек улыбается. 
Потом три часа пол отмывали после пузырей, 
но это уже наши проблемы. Многие родствен-
ники спрашивают: «Зачем ты это все делаешь?» 
Отвечаю так: «Если человек счастлив пять ми-
нут, то он полноценно живет эти пять минут. 
И значит, оно того стоит!»
Утро у нас начинается с того, что я каждого об-
нимаю, а вечером точно так же укладываю 
спать. Ведь не знаешь, кто на следующее утро 
может не проснуться. Но в целом у нас весело. 
Мы танцуем и поем на всех мероприятиях. На 
9 Мая в этот раз мы четыре новых номера сде-
лали с новыми людьми. Наши бабушки оттуда 
пришли довольные и спросили: «Когда будем 
снова выступать?» Вот это драйв!
— Как местное население относится к пан-
сионату?
— Местные относятся хорошо. Здесь ведь и 
раньше был дом престарелых, только госу-
дарственный. Но они тут пили, курили, порой 
дебоширили и тому подобное. Когда начина-
ла, мне говорили: «Чего с ними возиться? Вод-
ки налей, да и пусть спят». Я такого не прием-
лю. Когда вывела первый раз своих на сельский 
праздник, один высказал: «Привела своих убо-
гих!» А я ответила: «Убогим будешь ты, а мы си-
дим у Бога!» Понял, сейчас за руку здоровается.
Мы ходим гулять, в клуб. Сначала это дико смо-
трелось, когда десять колясок с бабушками ка-
тят волонтеры до церкви и обратно. С ними на-
до же как в детском саду — за ручку. К человеку 
должны привыкнуть. Человек должен видеть 
небо, это не просто прогулка, это общение с 
природой. У нас тут воздух свежий всегда, его 
ложками можно черпать. Недавно черемуха 
цвела, а сейчас травы зацвели — благодать!
— А многие вам помогают? 
— Да, вся Россия помогала дом поднимать. На 
своей страничке в «Одноклассниках» постоян-
но фотографии выкладываю. Спрашивают: «За-
чем лежачих больных показываешь?» А затем, 
что через Интернет находятся родственники 
этих больных. У одной бабушки сестра в Мол-
дове отыскалась, мы с ней по скайпу теперь 
разговариваем. У другой нашелся племянник в 
Краснодарском крае, теперь он посылает день-
ги на памперсы. А если бы я не показывала это-
го, то ничего бы и не было.
Школьники приходят, мы тоже все им показы-
ваем, как что устроено, как живут люди, как мы 
за ними ухаживаем, даем покатать коляску с ба-
бушкой. Это воспитывает милосердие.
Врачи помогают. Пришла врач, поставила пять 
уколов бабушкам. Спрашиваю, сколько с меня. 
Отвечает: «Ни с тебя, ни с них деньги брать не бу-
ду. Может, я буду такая же старая и мне помощь 
кто-то окажет». И таких людей много. Надо око-
ло себя создавать сообщество неравнодушных.
Сегодня «афганцы» позвонили и предложили 
вещи привезти. Я, конечно, согласилась. Цер-
ковь тоже помогает продуктами и добрым сло-
вом. И из Совета ветеранов поддерживают.
— Что вы считаете самым тяжелым в своей 
работе?
— Самое страшное, когда тебе звонят и спра-
шивают: «Нина Васильевна, есть место? Когда 
освободится?» А ты понимаешь, когда место бу-
дет. Когда кто-то уйдет в иной мир. Вот это са-
мое страшное. Недавно звонит молодой чело-
век, тоже про место для мамы спрашивает. Я го-
ворю: «Давай помогу тебе ее в Красновишерск 
устроить, там тоже хороший пансионат есть». 
А он отвечает: «Свою маму только к вам отдам, 
так как знаю, что вы ее не обидите».  n



В год 25-летия ЛУКОЙЛа в Пермском крае впервые состоялся Слет 
социальных предпринимателей и церемония награждения первых 
сертифицированных социальных предприятий Пермского края. Ор-
ганизовал его Фонд региональных социальных программ «Наше бу-
дущее».

больше  
чем ответСтвеННоСть
Социальная ответственность ком-
пании обычно ограничивается за-
ботой о своих сотрудниках. Не-
фтяная компания «ЛУКОЙЛ» из-
начально представляла себе свои 
социальные обязательства гораз-
до глобальнее. «Мы несем ответ-
ственность за жителей всех терри-
торий, где ЛУКОЙЛ ведет нефтедо-
бычу». Это правило, установлен-
ное президентом нефтяной компа-
нии Вагитом Алекперовым, соблю-
дается неукоснительно, вне зави-
симости от котировок цен на нефть 
или колебаний валютных курсов. 
В любых отношениях важно сохра-
нять баланс. 
Простое и честное правило легло 
в основу целой стратегии социаль-
но-экономического развития не-
фтяной компании. Каждые пять 
лет нефтяная компания подписы-
вает соглашения с руководителями 
регионов присутствия, решает са-
мые сложные социальные пробле-
мы. И это действенный способ об-
новления социальной инфраструк-
туры. За 25 лет в муниципалите-
тах Пермского края появились де-
сятки школ и сотни детских садов, 
фельдшерских пунктов и сельских 
клубов. Но это позволило решить 
только часть стоящих перед реги-
онами задач. 
Фонд «Наше будущее» являет-
ся личным проектом Вагита Алек-
перова. Он был создан в 2007 го-
ду для реализации долгосрочных 
социально значимых программ и 
проектов, где могут быть примени-
мы принципы социального пред-
принимательства.

ПодробНо
Всероссийский конкурс «Социаль-
ный предприниматель», проводи-
мый Фондом региональных соци-
альных программ «Наше будущее», 
является ключевым механизмом 
отбора проектов социального биз-
неса, получающих поддержку Фон-
да. За восемь лет Фонд поддержал 
150 проектов социального бизнеса 
в 48 регионах страны на общую сум-
му 366 581 780 рублей. 
Фонд использует различные фи-
нансовые формы поддержки соци-
альных предпринимателей и пред-
приятий: гранты, займы и участие 
в капитале. Займы являются прио-
ритетным способом финансирова-
ния проектов социальных предпри-
нимателей. Поддержка оказывает-
ся финансово устойчивым социаль-
ным предприятиям, которые спо-
собные успешно развиваться после 
погашения займа.

больше чем 
ПредПриНиматель
Слет социальных предпринимате-
лей и церемония награждения пер-
вых сертифицированных социаль-
ных предприятий Пермского края 
состоялись в Полазне 14 мая. Его 
участниками стали более 120 соци-
альных предпринимателей из 24 
районов и городов края. Десять из 
них получили специальные серти-
фикаты социальных предпринима-
телей.
Для чего нужен сертификат? Он 
официально подтверждает статус 
социального предприятия, а ин-
формация о сертифицированных 
социальных предприятиях получа-
ет распространение среди широ-

кой аудитории потенциальных по-
требителей и клиентов. 
Сертификат социального предпри-
нимателя был вручен и лысьвенцу 
Алексею Пеньевских, организовав-
шему производство специальных 
навигационных табличек, на кото-
рых названия продублированы бук-
вами из азбуки Брайля. Такие так-
тильные указатели уже установле-
ны в лысьвенской школе для детей-
инвалидов. Второй проект будет ре-
ализован для администрации горо-
да. В мэрии появится специальный 
стенд, где человек с ограниченны-
ми возможностями по зрению без 
посторонней помощи может полу-
чить информацию о том, на каком 
этаже и в каком кабинете работа-
ет нужный ему чиновник. В идеале 
такими тактильными указателями 
должны быть снабжены все обще-
ственные места: поликлиники, госу-

дарственные и муниципальные уч-
реждения.
Алексей рассказывает, что не пред-
ставлял себе, с какими трудностями 
сталкиваются люди с ограниченны-
ми возможностями в нашем обыч-
ном мире, до одного случая. «Од-
нажды ко мне обратился человек, 
который попросил обновить ему 
программное обеспечение на ком-
пьютере. Одна деталь — этот чело-
век почти ничего не видел. Я тогда 
впервые задумался о том, что лю-
ди, имеющие проблемы со зрени-
ем, тоже используют современные 
средства связи, и, делая то же са-
мое, что и мы, испытывают огром-
ные сложности». Алексей Пеньев-
ских направил заявку в фонд «На-
ше будущее» по собственной ини-
циативе, еще до объявления кон-
курса социальных предпринимате-
лей. Но тогда получил отказ. «Я не 

расстроился, понял, что желающих 
получить поддержку Фонда много. 
И очень рад тому, что во второй раз 
получилось».
Пермский проект детских комис-
сионных магазинов «Стало мало», 
безусловно, является социальным 
предпринимательством и без осо-
бого статуса. Но теперь, имея его, 
владельцы сети имеют возмож-
ность пригласить в сеть других та-
ких же социальных предпринима-
телей, которые занимаются произ-
водством игрушек, детских това-
ров и так далее. И те предпринима-
тели, которые также сертифициро-
ваны фондом «Наше будущее», мо-
гут оказаться в сети «Стало мало», 
говорит руководитель проекта На-
талья Малахова. «Этот статус нужен 
нам для того, чтобы более эффек-
тивно выстраивать взаимодействие 
с другими социальными предпри-
нимателями. Прежде всего с теми, 
кто разделяет наши убеждения», — 
поясняет Наталья Малахова. Один 
из потенциальных клиентов «Ста-
ло мало» также является победите-
лем конкурса социальных предпри-
нимателей. Это Краснокамская фа-
брика деревянной игрушки. 
Сеть магазинов «Стало мало» по-
явилась в Перми в 2013 году. Про-
ект предлагает родителям эконо-
мить на покупках детских товаров 
до 80%, а сэкономленные деньги 
потратить на совместное время-
препровождение с детьми: твор-
ческие занятия, обучение. То есть 
«Стало мало» — это еще и ивент-
площадка, в рамках которой про-
ходят мастер-классы для детей и 
функционирует клуб «Между на-
ми, мамами», предоставляющий 
еще больше привилегий: бесплат-
ные женские консультации, се-

творить во благо

вагит алекперов, президент Нк «лукоЙл»:
— К идее поддержать социальное предприниматель-
ство я шел постепенно. С какого-то момента ко мне 
стали обращаться посторонние люди — это были как 
просьбы о помощи, так и предложения инвестировать 
в проекты начинающих предпринимателей. Отказы-
вать я не привык, но хотелось как-то систематизиро-
вать эту деятельность. При этом создавать еще один 
благотворительный фонд мне не хотелось по ряду при-
чин. Первая: в 1990-е годы, если помните, само словосо-

четание «благотворительный фонд» было изрядно скомпрометировано 
рядом недобросовестных игроков, использовавших эту форму как оболоч-
ку для банального отмывания денег. Сегодня ситуация, конечно, измени-
лась, но десять лет назад начинать еще одну благотворительную исто-
рию мне не хотелось. Второе: было желание, чтобы усилия имели устойчи-
вое воздействие. Для системного решения той или иной серьезной пробле-
мы обыкновенно недостаточно разовых денежных вливаний. И наконец, я 
человек с активной жизненной позицией, и мне импонируют люди, которые 
не только просят о помощи, но и сами стараются что-то изменить, при-
думывают некие собственные решения. Сочетание всех этих факторов я 
и нашел в социальном предпринимательстве. В 2007 году, когда мы органи-
зовали фонд «Наше будущее», эта модель в России была практически нико-
му не известна, то есть была абсолютной социальной инновацией, что ме-
ня также привлекло.

Наталия зверева, директор фонда 
«Наше будущее», заместитель председателя 
координационного совета тПП рФ 
по вопросам развития социального бизнеса 
и предпринимательства:
— Когда мы начинали, был океан нерешенных проблем. 
Например, проблема доступности детских дошколь-
ных учреждений, в которые стояли многолетние оче-
реди, а в некоторых областях детских садиков не бы-

ло в принципе. За прошедшее время, в том числе благодаря деятельности 
фонда, эта ситуация изменилась в корне. Мы на протяжении нескольких 
лет целенаправленно поддерживали частные детские сады: 40% проектов 
в портфеле фонда приходилось на детские дошкольные учреждения. В ре-
зультате общими усилиями — за счет бизнеса, социальных предпринима-
телей, при активной поддержке государства — эту проблему удалось су-
щественно смягчить. Буквально в начале 2016 года была озвучена офици-
альная статистика, согласно которой очередь в детские сады ликвидиро-
вана в 62 регионах России. По нашему опыту, социальный предприниматель 
— это в первую очередь человек, который привык самостоятельно решать 
собственные проблемы, не жалуясь и не ожидая, что кто-то подумает, как 
сделать его счастливым. Как правило, такие люди начинают свой бизнес 
в силу определенной необходимости. Так бывает часто.



минары, мастер-классы для мам. 
А еще проект «Стало мало» запу-
стил проект «Благотворительные 
экобоксы», которые будут сто-
ять в определенных местах и лю-
ди смогут приносить и оставлять 
в них детские вещи. Вещи потом 
сортируются, и часть из них идет 
на продажу, средства от которой 
перечисляются на лечение детей, 
а часть идет в дар. Сейчас в сеть 
входит девять магазинов, рабо-
тающих по франшизе, в разных 
регионах страны, и в ближайшее 
время планируется открыть де-
сятый. География такова: Пермь, 
Пермский край, Новосибирск, Ар-
хангельск, Москва, Кемерово, Са-
мара, Чита, Ханты-Мансийск. На 
очереди — запросы из разных го-
родов России и ближнего зарубе-
жья.
Социальное предприниматель-
ство — это больше, чем только 
оказание услуг социально неза-
щищенным категориям населе-
ния. Это любая предприниматель-
ская деятельность, направленная 
на решение общественно важ-
ных проблем. К примеру, в Перм-
ском крае, как и во многих дина-
мично развивающихся регионах 
России, существует проблема с 
обеспечением детей местами в 
детских дошкольных учреждени-
ях. Сеть негосударственных до-
школьных образовательных цен-
тров «Беби-лайф», действующая в 
регионе с 2000 года, способствует 
смягчению этой проблемы. Центр 
«Беби-лайф» уже получал под-
держку Фонда «Наше будущее» 
в 2009 году. Основатель «Беби-
лайф» Алексей Смирнов является 
лауреатом премии «Импульс до-
бра – 2014», вручаемой Фондом 
«Наше будущее» за достижения в 
области социального предприни-
мательства.
В настоящее время в рамках про-
екта «Беби-лайф» в Перми плани-
руется открыть негосударствен-
ный детский сад и центр обуче-
ния персонала. Одной из особен-
ностей нового дошкольного уч-
реждения, рассчитанного на 110 
мест, станет то, что в число его 
воспитанников войдут дети из се-
мей «социально опасного поло-
жения». Дети из таких семей бу-
дут направляться в «Беби-лайф» 
по рекомендации органов опе-
ки, при этом данные воспитанни-
ки будут находиться в детском са-
ду в режиме полупансиона-пяти-
дневки, а их содержание будет 
полностью компенсировать го-
сударство. Открытие нового до-
школьного учреждения также соз-
даст новые рабочие места для жи-
телей Перми.
«Социальное предприниматель-
ство — это не просто обычный биз-
нес, он ориентирован на людей с 
творческими способностями и на-
целен на системное и эффективное 
решение актуальных задач в со-
циальной сфере», — считает гене-
ральный директор ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ» Олег Третьяков.

больше чем ПокуПка
Наталия Зверева как-то призналась, 
что среди всех инициатив Фонда 
«Наше будущее» ей по душе акция 
«Больше чем покупка». Этот про-
ект был придуман три года назад. 
Он позволяет малым предприяти-
ям получить право доступа в широ-
кий ритейл. Малый бизнес, занима-
ющийся производством, испытыва-
ет трудности с выходом в крупные 
федеральные сети, а в рамках ак-
ции социальные предпринимате-
ли получают доступ на полки мини-
маркетов АЗС «ЛУКОЙЛ».
На конкурсной основе и крайне 
благоприятных условиях индивиду-
альным предпринимателям и ма-
лым предприятиям предоставля-
ется возможность реализовывать 
свою продукцию в федеральной се-
ти автозаправочных станций «ЛУ-
КОЙЛ». С одной стороны, это воз-
можность для покупателя приобре-
тать интересные и качественные то-
вары отечественного производства. 
Своей покупкой он поддержива-
ет социального предпринимателя, 
решающего социальные пробле-
мы. С другой стороны — поддерж-
ка предпринимателя по сбыту про-
дукции и возможность продавать 
свою продукцию во всех террито-
риях присутствия нефтяной компа-
нии, и в конечном итоге — гаранти-
рованное получение доходов.
В Пермском крае по итогам конкур-
са в сеть попали товары двух самых 
известных предприятий народного 
промысла. Это проект Made in Perm 
от KAMWA и селенитовые сувени-
ры Авторской студии Анатолия Ива-
нова. На начало 2016 года торговые 
стойки «Больше чем покупка!» по-
явились на 86 АЗС «ЛУКОЙЛа» в 11 
регионах России. В Пермском крае 
в проекте участвуют шесть АЗС. В 
перспективе планируется дальней-
шее развитие программы, которое 
обеспечит и более широкий геогра-
фический охват.
В Полазне состоялась и церемо-
ния награждения победителей XV 
Конкурса социальных и культурных 
проектов ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ». 
В этом году победители опреде-
лялись по нескольким номинаци-
ям — особое внимание было уде-
лено проектам руководителей му-
ниципальных образований. Кто 
как не они лучше остальных знает 
специфику своих территорий! Гла-
ва Александровского района Алек-
сандр Шицын получил грант на 
проведение спортивного праздни-
ка, приуроченного к 65-летию горо-
да Александровска. Глава Бардым-
ского района Сергей Ибраев прове-
дет работу по благоустройству цен-
тральной площади села, где поя-
вится сценическая площадка в фор-
ме… национального татарского го-
ловного убора — тюбетейки. 
В компании «ЛУКОЙЛ» полагают, 
что развитие всегда идет «снизу». 
Невозможно заставить людей ра-
сти, но можно поддерживать жи-
вые и полезные инициативы, чтобы 
вместе формировать счастливое бу-
дущее. На
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